

## Jóvenes de Nueva Palmira y Agraciada hacen “Radio para todos” y contagian su entusiasmo

*Ganaron un proyecto del “Somos de Acá” en su segunda edición y con el apoyo recibido pudieron hacer radio en Agraciada. Forman parte de una radio comunitaria en Nueva Palmira (Palmira FM) y se habían propuesto llegar al medio rural, de manera que la propia comunidad pudiera expresarse y hacer oír su voz. Su sueño: que Agraciada cuente con su propio medio radial de comunicación comunitaria.*



Cuando llegamos a Palmira FM, 89.1, radio comunitaria de Nueva Palmira, estaban de arreglos. El piso empapelado sustituía el espacio que antes ocupaba una moquette. Las paredes cubiertas de diarios constituían el principal decorado de las cabinas, dando un toque juvenil a la radio. Allí nos esperaban Nano, Nicolás y Tobías.

Nano (apodo de Facundo), es el columnista de la radio. Se encarga del área de prensa y producción. Desde 2008 está en la radio, acompañando el “proceso de lucha de la comunitaria”. Cuenta que estuvieron mucho tiempo sin salir al aire, esperando a tener las autorizaciones correspondientes, aspecto que lograron conseguir el año pasado. El 19 de abril de 2014 fue la primera vez que salieron al aire, cumpliendo con los requisitos de la Ley 18.232, de Radiodifusión Comunitaria.

El proyecto “Radio para todos” surgió en el mes de noviembre, con la idea de expandir la radio al medio rural. Se presentaron a la segunda edición del Llamado “Somos de Acá”, que impulsan

el Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca a través de la Dirección General de Desarrollo Rural (MGAP/DGDR), y el Ministerio de Desarrollo Social a través del Instituto Nacional de la Juventud (MIDES/INJU). Fueron seleccionados y se les aprobó un financiamiento de \$39.500.

Buscaban ampliar el alcance de la radio y así poder llegar a jóvenes rurales y sus familias, facilitándoles el acceso a la información, promoviendo su participación, difundiendo sus inquietudes y necesidades. Para ello propusieron diferentes actividades que implicaban mejoras en el equipamiento de la radio y la ejecución de talleres sobre la importancia de las radios comunitarias en el desarrollo rural, y el rol que ellas cumplen en la promoción y la valoración de la agricultura familiar.

Luego de todo un proceso, y conscientes de que ampliar el alcance de la antena era muy costoso, hicieron algunos cambios en el proyecto inicial y se propusieron llegar al medio rural, llevando la radio en diferentes oportunidades, para explicar qué es una radio comunitaria y fomentar el interés de la gente para que establezca sus propios medios.

Han hecho talleres con alumnos de la UTU, a quienes les han dado herramientas para que aprendan a operar una radio. Los jóvenes ya son conocidos en la zona, siempre están invitando a la población a integrarse a la radio, a las asambleas, y de a poco se van sumando nuevos integrantes a la iniciativa.

El pasado 4 de setiembre, participaron de una feria social organizada por el Mides de Soriano, en Agraciada. Llegaron con consola, parlante, micrófono y se dispusieron a hacer radio para la localidad. Al día siguiente, pensaban transmitir el programa generado en la propia radio en Nueva Palmira.

Su principal inquietud es dar participación a los jóvenes: “En Palmira, la participación juvenil es escasa, ya que no hay muchas oportunidades. [...] Acá no se apoya tanto a los jóvenes, y sin embargo, los jóvenes que se animan a hacer cosas, tienen logros importantes”. “La idea es que otros jóvenes se animen a integrarse, a participar y a mostrar que les interesa la política...”, dice Nano mientras nos presenta el proyecto.

Cuenta que en Agraciada la juventud no tiene un lugar donde reunirse, que tiene que viajar a Nueva Palmira para hacer la UTU o el liceo. Que se le complica mucho movilizarse por falta de locomoción, que se dificulta llegar de un pueblo a otro. Y además, que allí se escucha la radio de Palmira o de Carmelo, porque no tienen radio en su propia localidad: “Comunicación del entorno, del medio rural, no hay... Y nosotros queremos fomentar la formación de ideas; que la gente piense la noticia, que cree su propio juicio de valor”.

Para que se les aprobara el proyecto, necesitaron el aval de la Mesa de Desarrollo Rural, y cuentan que les gustó mucho conocer su funcionamiento. Cuando fueron a mostrar su proyecto, los esperaban unos cincuenta productores: “Nos trataron muy bien. Aprendimos un montón de cosas nuevas de la realidad del medio rural”.

A Tobías, otro de los jóvenes de la radio, le gusta la música y por lo general cumple el papel de operador de la emisora. Dice que no pretende llegar a la fama, pero sí hacer lo que le gusta y vivir de lo que le gusta. También le importa que se integren otros jóvenes a la propuesta radial.

Nicolás es quien se encarga de todo lo relativo al diseño gráfico. Estudia profesorado de dibujo y le gusta ayudar a la gente. Fue el diseñador del logro del proyecto. Colabora con los talleres de UTU, en diseño y fotografía. Dice que le encantaría pintar un mural con los motivos de la radio, proyecto que piensa hacer en un futuro cercano.

Jimena es otra de las jóvenes que se integró a la radio y al proyecto. Vive a 7 kilómetros de Agraciada y se integró a Palmira FM el año pasado, haciendo publicidades. Ahora tiene un programa los sábados y es la coordinadora de la radio. Dice que le gusta el vínculo con la gente y la posibilidad de comunicar todo lo que se está haciendo. Cree que con este proyecto pueden lograr “que la gente se entere de todo lo que está pasando en el medio rural”.

Renzo es de Agraciada. Estudia profesorado de historia en Carmelo y juega al fútbol. Es el encargado de llevar las noticias de la radio a la oficina del Ministerio de Educación y Cultura de la localidad. Tiene un programa los viernes, de rock latino, donde comparte noticias e información de las bandas locales. Lo motivó la idea de la inclusión de Agraciada y el medio rural: “Está bueno que se escuchen todas las ideas y todos los puntos de vista”. Reconoce que en Agraciada hay pocos lugares donde salir y divertirse, y que cuando llega el momento de estudiar, muchos jóvenes se van y ya no regresan; “es un pueblo más que nada de gente mayor”.

### En Agraciada...

La feria comenzó con una serie de talleres sobre inclusión y género, a cargo del Programa Nacional de Discapacidad (PRONADIS) y el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres) del Mides. El entusiasmo de los jóvenes se respiraba en el aire. Los chicos de “Radio para todos” habían llevado un rack de madera, especialmente armado por ellos –habían estado lijándolo hasta altas horas de la noche-, para apoyar la consola y la computadora. Lo habían cubierto con los logos del proyecto. Después de conectar los cables, armar la jirafa, instalar los micrófonos, probaron que todo funcionara bien, poniendo algo de música. Los vecinos, intrigados, se asomaban a ver qué estaba pasando. Y así comenzó esta historia de llevar la radio al medio rural y despertar, de alguna manera, el interés de los vecinos.

“Buenas tardes, buen comienzo de fin de semana, Agraciada”, fue lo primero que se escuchó decir y que de buena manera trastocó la tranquilidad del pueblo y movió las estructuras. “No sé si me escuchan ahí, pero les vamos a contar quiénes somos y qué estamos haciendo acá”. Así fue como Nano, a viva voz, y con una música de fondo, comenzó a explicar el proyecto, qué es una radio comunitaria, por qué es importante la libertad de expresión y contar con un medio de comunicación comunitario en la localidad... Entrevistó a sus propios compañeros, y, entre todos, hicieron radio y llevaron alegría a la tarde de Agraciada.

Quizá esta sea la piedra inicial de un proyecto mayor, y quizá algún día Agraciada tenga su propia radio, como lo sueñan los jóvenes. Y quizá también, el sueño de esta gente se haga realidad y la mayoría de los jóvenes de Agraciada ya no sienta la necesidad de marcharse.

